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无痛分娩究竟是怎么样的？
让新妈妈的经历告诉你
医生说，不是所有产妇都适合

记者 徐丽亚 通讯员 胡秋仙

富阳市民小雅前些日子刚刚在区妇保院顺产生下一个男孩，成为一
名年轻的妈妈。回忆起分娩时那段“从地狱到天堂”的经历，小雅仍心有
余悸：“幸亏后来上了无痛分娩，不然还不知要痛多少时间，说不定最后还
免不了‘吃一刀’。”

无痛分娩让产妇
努力顺产

顺产条件很好的她一再要求剖腹

“医生，我要剖腹产，求求你们了，实在痛得
受不了！”

“小雅，你再坚持坚持哦，医生刚帮你检查过
了，你现在的条件很适合自然分娩，顺产的话你
生完就可以吃东西，可以下床走动，对宝宝也好
啊……”全陪助产士李小琴一边握着产妇的手，
一边安慰着她。

“我痛死了！帮我把盐水拔掉，不然我自己拔
了……”

“老婆，我们就听医生的建议，再忍忍吧，我

会一直陪着你的！”小雅的爱人也轻声劝慰。
“不行不行，我就要剖腹产！”
无论旁人怎么劝慰，小雅都坚持要剖腹产。

这让助产士和她爱人都很无助，不知道该怎么继
续安慰。她爱人红着眼睛默默走出产房，小琴只
能把求助的目光投向医生。

产科主任朱云花再次替小雅做了全面检查，
各项指征都显示她有着自然分娩的有利条件。但
鉴于产妇因疼痛导致整个人焦躁不安，甚至失去
理智，朱云花建议可以上无痛分娩。在征得产妇

和家属的同意后，朱云花立即联系了麻醉科医
生。

“医生，我感觉我现在在天堂了，一点都不痛
了！”

“医生，我饿了，能让家里人帮我送点吃的
吗？”

麻醉药通过细导管缓缓流入产妇的身体，小
雅很快便安静下来。全陪助产士一边观察小雅的
产程，一边指导她如何呼吸、用力。! 个多小时
后，小雅顺利产下一名重 !"## 克的男婴。

无痛分娩虽好，并非人人适用
无痛分娩竟有这般神奇？到底是咋回事？
妇保院麻醉科主任邵志强说，通常所说的

“无痛分娩”，在医学上称为“分娩镇痛”，是使用
各种方法使分娩时的疼痛减轻甚至消失。分娩镇
痛可以让产妇不再经历疼痛的折磨，减少分娩时
的恐惧和产后的疲倦，让她们在时间最长的第一
产程得到休息。

据了解，给小雅做的就是常见药物镇痛里面
的椎管内分娩镇痛，这是迄今所有分娩镇痛方法
中效果最好的一种，即有经验的麻醉医师在腰椎
间隙穿刺成功后，在硬膜外腔置入一根细导管，
推注少量局麻药和阿片类药物，导管的一端连接
镇痛泵，由产妇根据疼痛的程度自我控制给药，
镇痛泵可以持续使用直至分娩结束。

“无痛分娩虽好，却并不是人人都适合的。有
阴道分娩禁忌症、麻醉禁忌症的准妈妈就不能采
用这个方法。如果有凝血功能异常，那就绝对不
可以采用了。有妊娠并发心脏病、药物过敏、腰部
有外伤史的准妈妈则应向医生咨询，由医生来决
定是否可以进行无痛分娩。”朱云花说。

做好心理准备同样重要
“打麻药后整个人都感觉轻松了，剩下的那

点胀痛感完全能接受，加上助产士一直在身边鼓
励我，所以如果下次再生的话我还是会选择无痛
分娩。”从产房回到病房，小雅似乎比生之前更有
精神了，“幸好当时医生护士一直鼓励，让我自己
生，特别是看到隔壁的剖宫产产妇回到病房的痛
苦后，我特别感谢那几个医生护士，没有她们的
鼓励我肯定坚持不了。”

那么是不是说进行镇痛分娩后真的就一点

都不痛了呢？
朱云花解释说，“无痛分娩”并不是整个产程

的无痛。按照传统理念，医生一般建议在宫口开
到 $—!%& 时进行镇痛。一般来说，医生会根据产
妇的实际情况提出合理建议。但是无痛分娩并不
意味着完全不痛，不管用什么方法都很难做到绝
对不痛。因为分娩时用的麻醉剂用量很小，所以
产妇仍然能感觉到宫缩的存在，无痛分娩只是设
法让疼痛变得可以忍受。

朱云花表示，产妇的精神状态在整个分娩的
过程中也很重要，如果一直处于紧张、恐惧、焦
虑、信心不足之中，也会增加对疼痛的敏感度，因
此，产妇做好心理上的准备也是减轻疼痛感的一
个好方法。此时，助产士的“一对一”全陪服务就
会给产妇带去精神上的安慰，不但可以密切关注
产程，更重要的是能够帮助她们树立自然分娩的
信心。

本报讯（记者 许荆楠 通讯员 马
君红）昨日上午，富阳蓝钻国际城堡酒
店的员工何玉芬与几位同事一起，来
到区文化中心 ' 座 ! 楼，享受了一次
免费健康体检。“我 () 年前从家乡来
到富阳打工，现在从事餐饮行业，有 *

年时间了。”何玉芬说，因为平时工作
忙，加上体检费用一般较高，所以除了
生病到医院治疗外，十几年来参加这
么专业的体检还是第一次，“很开心能
有这样的机会，检查一下自己身体各
方面的情况。”

其实，像何玉芬这样的幸运职工
全区共有 +,# 名，区总工会分别于 +

月 ( 日、- 日上午，在文化中心为他们
开展了一次职工免费健康体检活动。
其中环卫工人 -## 人，公安协警 (##

人，物管、餐饮以及家政行业各 (##

人，他们中的绝大多数人自工作以来，
还没有进行过一次全面系统的健康体
检。

昨日一大早，记者在活动现场看
到，参与体检的职工们报到后领表，按
照性别排队，然后分批进入不同科室，
由杭州一家专业体检中心的医务人员
为他们进行包括血压、脉搏、腹部 '

超、心电图、胸透、血常规、尿常规等十
余种项目的免费体检。其中，女性体检
项目还包括妇科常规检查和妇科两癌
筛查。因为没有吃早餐，区总工会工作
人员还贴心地为体检完的职工准备了
面包、牛奶以及水果。

区总工会相关负责人说，根据杭
州市总工会开展的 -#(+ 年万名职工
免费健康体检活动的安排，富阳分到
+## 个名额。按照要求，体检对象得是
重点项目、重点工程、重点领域及特殊
岗位（特别是 .-, 服务保障岗位）工
作的外来务工人员。

“去年的这个活动，我们将名额分
配给了各个乡镇（街道）企业的一线职
工。”该负责人表示，“但我们在后续走
访中了解到，有些企业，尤其是大型企
业，本身就会为职工安排一年一次的
健康体检。”因此，为了让资源得到有
效利用，今年，区总工会将目标对准了
奋斗在环卫、协警、物管、餐饮以及家
政这些特殊岗位上的优秀职工身上。
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